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A los desafíos, con la manga al codo

De cara a faenas agrícolas por los aniversarios 
83 de la fundación de la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC) y 169 del natalicio de José 
Martí,  el movimiento sindical en La Habana 
rindió homenaje a ambas efemérides con una 
movilización productiva encabezada por Ulises 
Guilarte De Nacimiento, secretario general de 
la organización sindical.

La mañana invernal de este domingo 
matizó la jornada efectuada  en el organo-
pónico La Coca, en la localidad de Cam-
po Florido, en La Habana del Este. En sus 
áreas, humedecidas por las lluvias de las 
últimas horas, se realizaron tareas de es-
carde y chapea de canteros con vistas a su 

preparación para la siembra inmediata de 
hortalizas y vegetales.

Al compartir labores junto a Alfredo Váz-
quez, máximo dirigente de la CTC provincial, 
cuadros sindicales y trabajadores del lugar  
Guilarte De Nacimiento expresó que en oca-
sión del 83 aniversario de la CTC hemos desa-
rrollado un amplio programa de actividades en 
todo el país encaminadas fundamentalmente a 
reflejar el aporte de los trabajadores en la gene-
ración de bienes y servicios, producción de ali-
mentos y a todo lo que tribute, con más ofertas, 
a la reducción de los efectos inflacionarios.

El también miembro del Buró Político del 
Partido mencionó, además, las tareas en la zafra 

azucarera, el transporte, el comercio y otros sec-
tores básicos, y significó que las movilizaciones 
efectuadas durante estos días han sido masivas y 
aportadoras en actividades útiles y necesarias.  

“Vamos a celebrar el 83 aniversario de una 
organización unitaria, clasista, que se ha man-
tenido firme al lado de la Revolución y  constitu-
ye un baluarte en los procesos de continuar ac-
tualizando nuestro modelo económico y social; 
será una conmemoración que repercuta en los 
cimientos de nuestras ideas fundacionales y en 
la defensa de los derechos de nuestros trabaja-
dores”, subrayó. | Tellería Alfaro

(Más información en página 3)

La mañana invernal de este domingo matizó la jornada efectuada  en el organopónico La Coca, en la localidad de Campo Florido. | fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

Con un fin de semana repleto de nuestro deporte nacional 
en Bayamo, la 61 Serie Nacional de Béisbol comenzó este 

domingo. La primera sonrisa correspondió a Matanzas 
4-3 sobre Granma. Este martes comienza el calendario 

oficial con ocho partidos. Cuba ya respira béisbol

Cuba ya respira béisbol

 | foto: Ismael Francisco

| Página 7
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| Alina Martínez Triay

Llegaba al aula entre nueve y media 
a diez, después de impartir la cla-
se nocturna con la que se ganaba el 
sustento. Lo esperaba un auditorio 
de obreros,  sentados en sillas  dis-
puestas en semicírculo en torno a la 
mesa del maestro.

Le aguardaba un grupo de pape-
les escritos con preguntas sin firma 
sobre los más diversos temas. Eran 
las inquietudes de los discípulos 
convertidas en el contenido de cada 
una de dichas sesiones, que por la 
variedad de asuntos que abordaban 
llegaron a calificarse de enciclopé-
dicas.

“De literatura, de ciencia, arte, 
política, religión, etc., de todo se tra-
tó allí, de todo sabía él, y de todo nos 
hablaba”, narró Manuel J. González, 
uno de aquellos alumnos, sobre el 
magisterio de José Martí en la So-
ciedad Protectora de Instrucción La 
Liga que vio la luz en Nueva York en 
enero de 1890, donde se impartían 
diferentes asignaturas. Era sosteni-
da con el aporte de parte de los sa-
larios de los trabajadores emigrados 
de Cuba y Puerto Rico.

La Liga llegó a ser algo más que 
un escenario para adquirir conoci-
mientos o recrearse, como ocurría 
los lunes, cuando los socios se reu-
nían para escuchar buena música, 
leer poesía o conversar. 

El creador de la idea, Rafael Se-
rra, consideró que era un organismo 

forjador de voluntades y desde que 
solo era un proyecto, Martí valoró 
su importancia, lo acogió con entu-
siasmo, le deseó éxitos y pidió cola-
borar. Así se lo escribió a Serra: “Yo, 
que nada solicito, tendría el honor de 
solicitar serles útil, útil de verdad en 
su sociedad la Liga o cualquier otra, 
de hombres y mujeres, donde no les 
venga mal un amigo sincero que les 
ayude a buscar la verdad, o un com-
pañero que contribuye a propagarla”.

González dejó constancia escri-
ta de la forma en que el Maestro se 
conducía ante sus oyentes: él pri-
mero leía el papel tal como estaba, 
después alababa el estilo, si lo me-
recía,  sobre todo si estaba escrito 
con palabras sencillas, sin giros 
rebuscados, porque decía que así se 
podían expresar los pensamientos 
más sublimes; pasaba a continua-
ción a corregir las faltas, y era tal 
la delicadeza y el tacto con que lo 
hacía que según el testimoniante 
“daban intenciones a veces, de co-
meterlas, para tener la oportunidad 
de oírselas corregir” y finalmente 
disertaba sobre el tema.   

Y sobre el modo en que el Maes-
tro desarrollaba las ideas, detalló:     
“Paréceme que aún le veo, inquieto 
en su silla, como dominando los di-
ques de la elocuencia que querían 
desbordarse; paréceme como que lo 
veo en la relación sencilla, con pala-
bras sencillas, sobre cada uno de los 
papeles escritos por sus discípulos 
humildes”.

Pero Martí, además de estas res-
puestas, recomendaba lecturas, que 
iban modelando las conciencias de 
los integrantes de la Liga, organizó 
clases de francés para que los obre-
ros no tuvieran que leer traducciones 
ni el interesado en cuestiones socia-
les se viese obligado a buscar infor-
mación en “desatinadas versiones”.

En estos encuentros nocturnos 
Martí habló con pasión de Latinoa-
mérica y de sus próceres, y de la forja 
de la libertad de Cuba y Puerto Rico. 
Él vio en la Liga, según sus propias 
palabras “Los hijos de las dos islas, 

que en el sigilo de la creación, madu-
ran el carácter nuevo por cuya justi-
cia y práctica firme se ha de asegu-
rar la patria”.

Se ha afirmado con razón que la 
Liga de Nueva York, en la que Martí 
fungió como educador, fue el primer 
eslabón en la cadena revolucionaria 
que estaba siendo forjada bajo su di-
rección. 
| fuentes: Deschamps Chapeaux, Pedro. Ra-
fael Serra y Montalvo. Obrero incansable de 
nuestra independencia; Yo conocí a Martí, 
selección y prólogo de Carmen Suárez León 
(testimonio de Manuel J. González)

Las clases de Martí a los trabajadores

83 eneros de historia 

1939

Con la unidad de las distintas 
tendencias sindicales nace la 
Confederación de Trabajado-
res de Cuba. En el congreso 
fundacional es electo como su 
secretario general Lázaro Peña 
González. La organización  actuó 
en las difíciles condiciones de la 
república burguesa y neocolo-
nial y tuvo que enfrentar, durante  
años, la represión y el asesinato 
de varios de sus líderes  como 
Jesús Menéndez, Aracelio Igle-
sias, Miguel Fernández  Roig, 
José María Pérez, entre otros. 

1947

El divisionismo usurpa  la direc-
ción de la CTC y del movimiento 
sindical cubano. Se impone a la 
fuerza una camarilla sometida a la 
oligarquía nacional y el imperia-
lismo conocida como mujalismo. 
Los trabajadores nombran a la 
organización espuria CTK por el 
lnciso k de una ley que los usur-
padores utilizaban como fuente 
de enriquecimiento ilícito. Los 
legítimos dirigentes sindicales 
continúan la lucha en condiciones 
muy adversas.

1961

La Confederación, que desde el 
triunfo revolucionario depuró de 
sus filas a los elementos mujalistas, 
se convierte en Central de Trabaja-
dores de Cuba y las federaciones 
ramales se transforman en 25 sindi-
catos nacionales. En el XI Congreso 
celebrado ese año se constituye un 
pelotón  para la persecución y cap-
tura de los asesinos del alfabetiza-
dor Manuel  Ascunce y el campesi-
no Pedro Lantigua, y para divulgar 
los acuerdos del  Congreso obrero 
en las zonas donde operara.

1973

Por primera vez en la preparación 
de un congreso sindical se discu-
ten en todos los colectivos labo-
rales las tesis que se someterán 
al XIII Congreso de la CTC cuyo 
contenido buscaba dar respuesta 
a la situación económica del país. 
Se realizan más de 40 mil “con-
gresos” a nivel de centro, con una 
duración promedio de siete horas 
y más de un millón y medio de par-
ticipantes. Se revitaliza el movi-
miento sindical y es electo como 
su secretario general Lázaro Peña.

 1990

El Comandante en Jefe habla en 
el XVI Congreso de la CTC sobre 
la inminencia del período es-
pecial en tiempos de paz. A sus 
sesiones, tanto los miembros  de 
la comisión organizadora como 
la totalidad  de los delegados 
asistieron vistiendo  el uniforme 
miliciano como demostración de 
su combatividad ante la situación 
creada. En la clausura Fidel señaló:  
“Nos consagraremos a la defensa 
y al trabajo, a enfrentar problemas 
y resolverlos”.

1994

Se realizan los Parlamentos 
Obreros para analizar las medi-
das a aplicar ante el doble blo-
queo a que se veía sometida la 
economía cubana. En 45 días se 
efectuaron más de  80 mil en todo 
el  país con una participación su-
perior a  los 3 millones de trabaja-
dores; se efectúan  además 3 mil 
400 asambleas con cooperativis-
tas  y campesinos, y reuniones  en 
los centros de enseñanza. 

2014

El XX Congreso de la CTC se pro-
nuncia sobre el papel del movi-
miento sindical en la actualización 
del modelo económico y social 
cubano. Es electo secretario gene-
ral Ulises Guilarte De Nacimiento.
En las conclusiones, el General de 
Ejército Raúl Castro Ruz plantea 
que para distribuir riqueza, prime-
ro hay que crearla y para hacerlo 
tenemos que elevar sostenidamen-
te la eficiencia y la productividad.

2019 

En el XXI Congreso de la CTC se va-
lora la discusión en los colectivos la-
borales del documento Bases para el 
fortalecimiento de la misión del movi-
miento sindical cubano. Este ratificó 
el consenso mayoritario de que los 
trabajadores necesitaban al sindica-
to pero demandaban su perfecciona-
miento. Como objetivo de trabajo se 
acuerda fortalecer el papel del movi-
miento sindical y de los trabajadores 
en la batalla económica.

2020

Ante el azote de la COVID-19, la 
CTC participa, junto con la direc-
ción del país, en la implementa-
ción de medidas sanitarias y para 
preservar las garantías laborales 
y prestaciones sociales de los 
trabajadores en medio  de la con-
tracción de la economía. Cuadros 
sindicales y trabajadores apoyan 
en centros de aislamiento hospi-
tales y barrios diversas labores de 
enfrentamiento a la pandemia.

2021-2022

El secretario general de la CTC 
declara que la principal tarea 
del movimiento sindical   es con-
tribuir al éxito de las transforma-
ciones derivadas de la  actuali-
zación del modelo económico y 
social, mediante la capacitación 
de sus cuadros. En el inicio del 
2022 el movimiento sindical se 
enfrasca junto con  los trabaja-
dores en la discusión del plan de 
la economía y el presupuesto.

Inspirados en la prédica y la obra unitaria de José Martí nació 
la CTC el 28 de enero de 1939. A continuación  ofrecemos 

algunos momentos significativos de esa extensa trayectoria

No tenemos 
todavía todo lo que 

necesitamos. Depende 
de nosotros aquí y en 
todo el país. Hay que 

trabajar.  
Lázaro Peña en la segunda reunión de la 
discusión de las tesis del XIII Congreso en 

el hospital Calixto García. 1973

(...)solo de nuestro propio trabajo 
y utilizando los recursos con que 

contamos lograremos encontrar la 
solución que nos llevará a seguir 

adelante.
Ulises Guilarte De Nacimiento, 

intervención en el Séptimo Período 
Ordinario de Sesiones de la IX Legislatura del 

Parlamento, octubre 2021.| Alina Martínez Triay, con información de multimedia de la CTC 

| I
lu

st
ra

ci
ón

: L
ac

os
te



NacioNales|03 TRABAJADORESlunes 24 de enero del 2022

Las banderas por la unidad del proletariado cubano con las cua-
les nació la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), llevaban en sí 
el legado de José Martí y la raigambre patriótica de nuestra clase 
obrera, expresaron historiadores e investigadores en el coloquio 
efectuado en el habanero Centro Cultural Palacio de los Torcedo-
res, en ocasión de las actividades por el aniversario 83 de la organi-
zación sindical, surgida precisamente un  28 de enero, en homenaje 
al natalicio del Héroe Nacional.

Jorge Lozano Ross, asesor del Programa Martiano, y la Docto-
ra en Ciencias Angelina Rojas Blaquier, reflexionaron acerca del 
apoyo incondicional que Martí recibió de los tabaqueros cubanos en 
las ciudades de Tampa y Cayo Hueso, e integraron de manera ma-
yoritaria las filas del Partido Revolucionario Cubano, precisaron.

También esbozaron el liderazgo y prestigio de Lázaro Peña a 
lo largo de su ejecutoria como secretario general de la CTC y des-
tacaron al líder azucarero Jesús Menéndez en su batallar por los 
derechos de los trabajadores de ese sector frente a los gobiernos 
lacayos del imperialismo. 

Participantes en el intercambio de ideas ponderaron las ense-
ñanzas de Lázaro Peña, cuyo magisterio es fuente de aprendizaje 
para las actuales generaciones de cuadros sindicales. | Tellería Al-
faro

Una representación de los teleprofeso-
res que en 72 horas fueron capaces de 
preparar los contenidos necesarios 
de las diferentes asignaturas, para 
hacerlos llegar a los estudiantes im-
pedidos de asistir al curso escolar 
presencial debido a la pandemia de 
la COVID-19, recibió la condición de 
Proeza Laboral en ceremonia efec-
tuada en el Memorial José Martí. 

Dicho reconocimiento lo entrega 
la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), en este caso a solicitud del 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación, la Ciencia y el De-
porte (SNTECD), a trabajadores y 
colectivos que han desarrollado en 
un corto período las tareas asigna-
das con eficacia y calidad.

Los homenajeados pertenecen a 
la Dirección de Formación de Per-
sonal Docente y las enseñanzas de 
Jóvenes y Adultos, Preuniversitaria, 
Secundaria Básica, Primaria, Espe-
cial y Primera Infancia.

Al pronunciar las palabras cen-
trales de la actividad —a la que 
asistió la ministra de Educación 
Ena Elsa Velázquez Cobiella—, la 
secretaria general del SNTECD, 
Niurka María González Orberá, fe-
licitó y agradeció a los reconocidos 
en nombre de los niños, adolescen-
tes y jóvenes que pudieron continuar 

recibiendo la docencia a pesar de la 
compleja situación higiénico-epide-
miológica.

“Son ustedes herederos del le-
gado ejemplar de la historia de esta 
organización sindical que hace vale-
dera la obra de Fidel”, enfatizó Gon-
zález Orberá. 

El acto tuvo lugar como parte de 
las actividades por el aniversario 169 
del natalicio del Héroe Nacional José 
Martí y el aniversario 83 de la funda-
ción de la CTC. | Alina M. Lotti 

Con el Apóstol desde la fundación

La Proeza Laboral de los teleprofesores
El solemne acto tuvo lugar en el Memorial José Martí

| foto: Agustín Borrego

Desde el campo y con una 
amplia jornada productiva, 
los sindicalistas de la pro-
vincia de Granma celebra-

ron este domingo el aniversario 83 de la fun-
dación de la Central de Trabajadores de Cuba 
el 28 de enero de 1939.

Más de 10 mil trabajadores se movilizaron 
a la siembra de yuca, boniato, tomate y en ac-
ciones que apoyan el impulso de la zafra azu-
carera. La actividad provincial tuvo lugar en 
la unidad empresarial de base integral agro-
pecuaria Mártires de Artemisa, del municipio 
de  Cauto Cristo. | Leipzig del Carmen Váz-
quez García

Producción de alimentos fue la prioridad en 
Villa Clara 
El domingo fue de celebración junto al surco y 
de evocación de la historia sindical del territo-
rio, afirmó Julio Morales Verea, secretario ge-
neral de la CTC en la provincia de Villa Clara, 
durante la realización del trabajo voluntario. 

Cientos de trabajadores de los diferentes 
sindicatos participaron en dicha jornada, 
específicamente en las áreas de la empresa 
agropecuaria Valle del Yabú, donde labora-
ron los de Santa Clara en la siembra de bo-
niato. | Lourdes Rey Veitía

Camagüeyanos por el aniversario 83 de la 
CTC
Desde los surcos y sembrando yuca, cortan-
do caña, limpiando hectáreas llenas de plá-
tanos o sembrando cultivos de ciclos cortos, 
conmemoraron la efeméride en Camagüey los 
trabajadores, con más de 80 movilizaciones 
por todo el territorio.

El cierre de la jornada transcurrió este 
domingo desde todos los municipios, donde 
fueron sembrados alimentos, se limpiaron 
terrenos y se aportó al desarrollo de la zafra 
azucarera. | Gretel Díaz Montalvo

Beneficioso aporte en Holguín a agroindustria 
azucarera
Un aporte sustancial a la agroindustria azuca-
rera realizó la víspera una representación del 
movimiento sindical de Holguín en áreas de la 
cooperativa Jesús Feliú Leyva, que tributa caña 
de azúcar al central Cristino Naranjo.

En esas tierras, pertenecientes al munici-
pio de Cacocum, se reunieron más de 100 tra-
bajadores de los diferentes sindicatos, y junto a 
dirigentes de la CTC en el territorio cortaron y 
recogieron unas 14 toneladas de caña. | Lianne 
Fonseca Diéguez

El saludo productivo desde los campos tuneros
Como evidencia de que Cuba vive y vence con el 
protagonismo de su clase obrera, representantes 
de los 15 sindicatos en la provincia de Las Tunas 

participaron este sábado en jornada de trabajo 
voluntario.

La movilización se efectuó con más de 5 mil 
trabajadores, quienes laboraron en los polos 
productivos y organopónicos de todos los muni-
cipios. | Jorge Pérez

Impulso productivo en Santiago de Cuba  
Afiliados a los 15 sindicatos y  miembros de la 
Asociación Nacional de Innovadores y Racio-
nalizadores realizaron labores vinculadas a la 
producción de alimentos en tierras santiagueras 
durante el fin de semana último.

La unidad empresarial de base La Repúbli-
ca, en la ciudad cabecera, concentró al mayor 
número de movilizados, quienes se dedicaron al 
llenado de canteros para la siembra de tomate.  
| Betty Beatón

Avileños priorizan tareas agrícolas
Los trabajadores y sindicalistas movilizados la 
víspera en prioridades de la producción de ali-
mentos en Ciego de Ávila apoyaron la actividad 
de escarde de plantaciones de papa en la Finca 
19 de la unidad de producción cooperativa Pro-
testa de Baraguá, perteneciente a la Empresa 
Agropecuaria Arnaldo Ramírez, en el munici-
pio de Primero de Enero. | José Luis Martínez 
Alejo

Saludo desde el surco cienfueguero
Una masiva jornada de trabajo voluntario se 
desarrolló ayer domingo en la provincia de 
Cienfuegos. La actividad principal tuvo lugar 
en la unidad básica de producción agropecua-
ria El Pinto, de la Empresa Agroindustrial 14 
de Julio. | Ramón Barreras Ferrán

También en Casablanca
Este sábado trabajadores de la industria ali-
mentaria realizaron labores de higienización y 
pintura en la demarcación del Consejo Popular 
de Casablanca, en La Habana.

Saludo productivo en un nuevo cumpleaños

| foto: Heriberto González Brito

| foto: Jorge Pérez Cruz
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La sonrisa de los cumplidores
| Día del Trabajador de la Industria Alimentaria y la Pesca

Luego del sombrío pano-
rama impuesto por la pan-
demia de COVID-19, los 
más de 900 trabajadores 
de la Empresa de Bebidas 
y Refrescos (Ember) de La 
Habana pueden esbozar 
hoy la sonrisa de los sobre-
cumplidores, pues en el re-
ciente año 2021 buscaron y 
lograron alternativas para 
exportar producciones por 
casi 3 millones de USD por 
encima de lo planificado. 

Por ello ganaron la sede 
del acto central por el Día 
del Trabajador de la Indus-
tria Alimentaria y la Pes-
ca, a celebrarse allí este 25 
de enero, mas para Nilda 
López López, su directora 
general, no fue nada fácil 
explicar a inicios de di-
ciembre a las máximas au-
toridades políticas del país 
qué habían hecho para ob-
tener tales resultados. 

“Con los 2 millones 984 
mil 400 dólares por la ex-
portación de la gama am-
pliada de ron Legendario, 
pudimos garantizar el resto 
de las producciones en CUP 
dirigidas a Matanzas, Ma-
yabeque, Artemisa, Pinar 

del Río, Isla de la Juventud 
y La Habana las que conte-
nían alrededor del 90 % de 
materias primas importa-
das”, dijo.

Además, refirió lo que 
representó dejar de em-
plear un 15 % de azúcar 
en la producción de refres-
cos. “Ello permitió un in-
cremento de un millón 699 
mil cajas más de refrescos 
y una importante contribu-
ción a la salud de la pobla-
ción, pues la costumbre en 
el país era consumir refres-
cos con demasiada azúcar. 
Incluso ahora, el nuestro 
aún es más dulce que el de 
Los Portales y los importa-
dos”.

También sustituyeron 
importaciones de vina-
gre, esencias y emulsiones. 
“Traer una tonelada de es-
tos dos últimos nos cuesta 
unos 7 mil dólares. Produ-
cirla aquí, con materia pri-
ma importada, nos sale en 
entre mil 800 y 2 mil 100 
dólares, es decir, es signifi-
cativo el ahorro de dinero”.  

No es secreto la difí-
cil situación con las pro-
ducciones alimenticias en 
el país, pues por múltiples 
razones no satisfacen la 

demanda, de ahí que resul-
tó significativo que desde 
inicios de la pandemia los 
trabajadores de la Ember 
Habana garantizaran más 
de 8,7 millones de bolsitas 
de refrescos a hospitales y 
centros de aislamiento. 

Fortalezas, disponibilidad, 
utilidades
El pasado año los trabaja-
dores de esa entidad fabri-
caron 11 millones 259 mil 
cajas de refrescos, su pro-
ducto líder, de un plan de 
solo 7 millones 952 cajas). 
Además lograron 3 millo-
nes 996 mil litros de vinos. 
“Las producciones de re-
frescos en los dos últimos 
años, aseveró la empresa-
ria, han constituido las más 
altas desde el 2012”.

Es amplia la cartera 
de productos de la entidad, 
vanguardia nacional por 
primera vez en el 2021 (por 
sus resultados en el 2020), 
pero no la acompaña la tec-
nología. “Sin duda eso nos 
afecta. Son muchas las ope-
raciones que tenemos que 
hacer manualmente, de ahí 
que un peso fundamental 
en nuestra actividad pro-
ductiva lo tengan los inno-

vadores y racionalizadores. 
Sin ellos no hubiéramos po-
dido exhibir estos logros”, 
expresó. 

El pasado año 12 tra-
bajadores fueron declara-
dos disponibles y reubica-
dos en la propia entidad. 
Igual estrategia aplicarán 
en el 2022, año en que la 
cifra será de 42. “Noso-
tros garantizamos esa re-
ubicación, que pudiera ser 
en cualquiera de nuestras 
UEB, nunca para la calle”, 
nos indica la directora ge-
neral.  

Por tradición, en Ember 
solo hay contrataciones de 
personal para cubrir pues-
tos en momentos picos de 
producción. La estrategia 

es ejercer la disponibilidad 
solo en puestos indirectos 
a la producción y no ocu-
par siempre que sea posi-
ble los que van quedando 
libres por jubilaciones u 
otras razones.  Esos serían 
los puestos para reubicar a 
los disponibles.

 Las nuevas medidas 
para incentivar la econo-
mía encontraron en Ember 
Habana buena cobija. La 
alegría invade a su colec-
tivo de trabajadores. Por 
concepto de utilidades co-
braron en los tres prime-
ros trimestres del pasado 
año un promedio superior 
a los 23 mil 500 pesos. ¡6,6 
salarios por cada trabaja-
dor!

La producción de ron para las festividades de fin de año sobresalió entre 
los logros de los trabajadores de Ember Habana. | foto: Heriberto González

| Gabino Manguela Díaz

Emprendimiento que da “conservas”
| Productos del Valle

Holguín.— El que poco tiempo atrás 
era espacio para el marabú y la ya-
gruma, es hoy terreno en el que pro-
gresa constructivamente la mipyme 
Productos del Valle, una de las pri-
meras constituidas en el territorio 
para la producción de alimentos en 
conservas, y que ya es un referente 
muy positivo de los resultados que 
pueden conseguir los nuevos actores 
económicos creados en el país.

“En solo un mes como mipyme 
pusimos a la población holguinera 
29,9 toneladas de comida en con-
serva, entre puré de tomate, pasta 
de ajo, vinagre, encurtidos y otras 
producciones”. Con ese dato Este-
ban Sánchez Gómez, de 39 años de 
edad, resume el éxito más tangible 
que él y su padre han obtenido en su 

breve trayectoria como empresarios, 
iniciada oficialmente el pasado 6 de 
diciembre.

“Mi papá y yo hicimos la solici-
tud y desde diciembre empezamos a 
funcionar. Enero es un mes en el que 
se vende un poco menos, pero esta-
remos cerca de las 20 toneladas, y 
para el resto del año prevemos entre 
20 y 30 toneladas de alimentos cada 
mes”, explica el joven, en el que es 
evidente un espíritu emprendedor, 
calzado con sus conocimientos como 
informático e ingeniero civil, y pron-
to los de licenciado en Derecho.

Sin embargo, Sánchez Gómez, 
quien funge como representante, no 
trabaja solo con papeles. Labora la 
tierra y su esfuerzo se suma en to-
das las tareas que deban impulsar-
se. Producir alimentos en el campo 
y procesarlos con calidad no es cosa 
que se logre sentado. 

Productos del Valle, dedicada 
a la conservación de hortalizas, le-
gumbres y frutas, cuenta con 15 tra-
bajadores, y es consecuencia de la 
adquisición en el 2012 de tierras en 
usufructo, enclavadas en la locali-
dad del Valle de Mayabe, a escasos 
kilómetros de la urbe holguinera, 
y sobre todo de las buenas ideas de 
Esteban Sánchez, quien no dudó en 
iniciar a finales del 2020 una minin-
dustria, hoy con personalidad jurí-
dica y que se abre paso en el univer-
so empresarial. 

Luego de casi un año y un mes 
de comenzada, la instalación se en-

cuentra a un 97 % de ejecución, po-
see amplios locales para el beneficio 
y la producción de las conservas y 
una caldera en proceso de instala-
ción, con la que se multiplicarán las 
producciones y su calidad, pues hoy 
se cuecen con leña.

Sin embargo, la limitada tec-
nología que aún caracteriza a la 
unidad convertida en mipyme no 
es obstáculo para alcanzar buenos 
estándares en las producciones. En 
ello tiene mucho que ver el esfuer-
zo que despliegan todos los obreros, 
entre ellos Idelbys Vinent, Nosleydis 
Acosta y María Esther Pérez, quie-
nes meses atrás eran amas de casa 
y hoy puede vérseles ocupadas en el 
etiquetado de envases, cocinando el 
puré de tomate, haciendo vinagre o 
lo que se requiera para impulsar el 
proyecto alimentario.

Ese esfuerzo laboral se revier-
te en un salario promedio de 6 mil 
500 pesos, que se pretende aumen-
tar poco a poco. Además cada tra-
bajador cuenta con un teléfono cor-
porativo que facilita sus labores, 
fruto de un contrato establecido 
entre la mipyme y Etecsa.

Pero el logro más significati-
vo del emprendimiento está en su 
mayor autonomía. Esteban destaca 
como una ventaja de las mipymes 
que puede seguir de cerca el proceso 
contractual y las ganancias.

“Yo que soy informático ten-
go la Banca remota instalada en la 
computadora y veo quién me paga y 

quién no. Pago a los suministrado-
res al cash, pues pagar al momento 
es una de nuestras premisas. Al te-
ner personalidad jurídica hago mis 
propios contratos, y del 6 de diciem-
bre hasta hoy ya he firmado más de 
30”, refiere. Entre los logros de la 
mipyme holguinera, que ha contado 
con el apoyo del Partido, el gobier-
no y de entidades de la construcción, 
se contabiliza también el encade-
namiento productivo que mantiene 
con la UEB Turquino Holguín, de la 
Empresa de Conservas de Vegetales, 
a quienes le debe mucho asesora-
miento, y con Frutas Selectas Gran-
ma, la cual le provee envases. 

Lo mejor del nuevo ente econó-
mico holguinero es la disposición 
de todos allí para ganar en expe-
riencia y apostar cada día por ma-
yor productividad y eficiencia, lo 
que implica también producir más 
en el campo y expandir sus relacio-
nes con otros productores. Esteban 
acentúa que “en todos los negocios 
el que quiera triunfar debe quedar 
bien, no engañar al cliente y traba-
jar con calidad. 

“Pienso también que aplicar 
la ley de oferta y demanda no es 
vender caro una sola cosa, sino 
vender más barato y más. Por eso 
al finalizar el año 2021 rebajamos 
un 10 % al precio de nuestros pro-
ductos. Todo se vendió y cumpli-
mos con nuestro objeto social, que 
es y seguirá siendo producir para 
el pueblo”, recalcó.

| Lianne Fonseca Diéguez

La industria alimentaria holguinera se 
beneficia con nuevos actores económicos. 
| foto: De la autora
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| Alina M. Lotti

Aproximadamente a las doce del día, en el po-
liclínico Julián Grimau, ubicado en Arroyo 
Naranjo, la especialista en Medicina General 
Integral Daylín Hernández Salomón había 
consultado más de una veintena de pacientes. 

Sobre esa hora llegó un anciano de 81 años 
(acompañado de su hija), refiriendo que se sen-
tía acatarrado y con decaimiento. La doctora lo 

examinó con detenimiento y no encontró sospe-
cha alguna que le hiciera pensar en la  COVID-19, 
pero atendiendo a la sintomatología presentada y 
a la edad avanzada del enfermo le orientó la reali-
zación de un test de antígeno (para un diagnóstico 
rápido) que, felizmente, resultó negativo.   

Aquí evaluamos a todas las personas que vie-
nen con síntomas respiratorios, o sea, un catarro 
común, una bronquitis, una neumonía. Esta ma-
ñana, por suerte, no hemos confirmado pacientes 
positivos al virus, no obstante seguimos al pie de 
la letra los protocolos indicados, enfatizó. 

“Interrogamos a quienes acuden y, en de-
pendencia del diagnóstico, le indicamos el test 
de antígeno (para un diagnóstico rápido), el 

test de antígeno Suma o el PCR, no obstante 
con este último no contamos hoy”. 

Un actuar médico similar se lleva a cabo en 
el policlínico docente Antonio Maceo, ubicado 
en el Cerro. Saylín Martínez del Pino —vice-
directora de asistencia médica—, al comentar 
sobre los nuevos protocolos para enfrentar la 
pandemia de la COVID-19, expresó que el cen-
tro cuenta con una sala destinada a la atención 
de las infecciones respiratorias agudas (IRA) 
donde en dependencia de las sintomatologías se 
realizan los procederes.  

Precisó que en el caso de una persona positi-
va a la COVID-19 que resida junto a otros convi-
vientes entonces se indica la realización de un test 
de antígeno Suma a todos los contactos directos 
que presenten síntomas. Tal fue el caso de Niuvis 
Barrera González, quien vive con su tía, en estos 
momentos positiva a la COVID-19 y por lo cual, 
seguramente, ella presentó fiebre y dolor de ca-
beza. Ahora solo le queda esperar el resultado del 
examen a través del médico de la familia. 

Por otra parte, Ana Silvia Valladares Are-
nas, trabajadora de la Contraloría General de 
la República, entrevistada en el policlínico do-
cente universitario Luis A. Turcios Lima, en el 
municipio de Diez de Octubre, afirmó estar sa-
tisfecha con la atención recibida. 

“Mis síntomas han sido leves”, sin embargo 
prefirió acudir a la institución donde luego de la 
entrevista epidemiológica y el examen físico se le 
orientó permanecer en aislamiento domiciliario, 
atendida por la Atención Primaria de Salud, y se 
le facilitó un frasco de prevengho como una medi-
da farmacológica preventiva. 

Al pie de lo indicado

Interrogamos a quienes acuden y, en dependencia del 
diagnóstico, indicamos el test de antígeno, el test de antígeno 
Suma o el PCR, aseguró la doctora Daylín Hernández Salomón. 
|fotos: Agustín Borrego

| Ramón Barreras Ferrán

Cienfuegos.— Un nuevo alegrón 
llegó al colectivo laboral de la refi-
nería de petróleo Camilo Cienfue-
gos, de esta provincia: realizarán 
allí el acto de clausura de la jor-
nada nacional por el aniversario 
83 de la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC), en reconocimiento 
a los resultados registrados el pa-
sado año.

El ingeniero Hemenegildo 
Montalvo Ibarra, gerente general 
de esa empresa, precisó a Trabaja-
dores que procesaron todo el crudo 
que recibieron en la planta en el 
año 2021 y que el rendimiento de 
productos claros fue superior en 
3,4 % al planificado, lo que permi-
tió garantizar la nafta, gasolina, 
turbo y diésel previstos, con eleva-
dos estándares de calidad. 

También incorporaron 50 mil 
metros cúbicos (m3) de capacidad 
de almacenamiento de combusti-
bles, por la reparación capital de 
tanques, y ejecutaron la inspección 
y reparación parcial de la torre de 
destilación atmosférica T-102, con 
el consiguiente cambio de los pla-
tos superiores que tenían un alto 
nivel de deterioro y corrosión, a fin 
de garantizar las operaciones con 
una mayor seguridad durante el 
presente 2022.

Entre los trabajos de mayor 
envergadura ejecutados está la 
regeneración del catalizador de 
la unidad de reformación catalí-
tica después de dos años de tra-

bajo, con excelentes resultados, 
lo que posibilitó restituir las con-
diciones óptimas de operación 
para la producción de gasolina de 
alto octanaje. 

El directivo señaló que se im-
plementan mejoras tecnológicas 
en los sistemas de drenajes y se 
recuperan más de 8 mil m3 de pe-
tróleo de las piscinas de residua-
les, con equipamiento propio y 
de otras empresas, los cuales son 
enviados a la fábrica de cemento 
de esta provincia, lo que minimi-
zará el riesgo de derrames ante 
un posible evento de intensas 
lluvias.

También se ejecuta el dragado 
del canal de acceso y la dársena de 
maniobra de los muelles de la refi-

nería, con la correspondiente cer-
tificación por parte del Registro 
Cubano de Buques.

Labor sindical
La entidad sobresale igualmente por 
la eficaz labor sindical. Están afilia-
dos mil 146 trabajadores activos y 77 
jubilados. Cuentan con un Convenio 
Colectivo de Trabajo actualizado. 

Tienen además un Comité de 
Innovadores y Racionalizadores 
con 324 asociados, quienes han lo-
grado buenos resultados producti-
vos y altos niveles de rendimiento 
de la materia prima. La refinería 
ostenta la Condición 8 de Octubre.

La entidad cienfueguera man-
tuvo las operaciones hasta en la 
fase más crítica de la pandemia, ya 
que sus producciones determinan 
el balance energético del país. Se 
adoptaron todas las medidas per-
tinentes.

| Empresa Camilo Cienfuegos

Donde se refina la eficiencia
La construcción de la refinería 

de petróleo de Cienfuegos se re-
monta a la década de los años 80. 
Comenzó a funcionar en 1991 de 
forma intermitente, hasta que en 
1995 el Gobierno cubano adoptó 
la decisión de no operarla más e 
iniciar un proceso de conserva-
ción. El derrumbe del campo so-
cialista y, sobre todo, el desmem-
bramiento de la antigua Unión de 
Repúblicas Socialistas Soviéticas 
(URSS), provocaron la suspen-
sión total de los suministros. 

Tras diversos intentos por de-
sarrollar proyectos con empresas 
mixtas que permitieran activarla, 
en el primer semestre del 2005 se 
iniciaron inspecciones técnicas a 
las instalaciones por parte de es-
pecialistas de las empresas Cupet, 
de Cuba, y la venezolana PDVSA, 
con el objetivo de determinar el 
costo capital de la reactivación de 
la planta en una primera etapa. 
Los análisis evidenciaron que se 
requerían 83 millones de dólares, 
monto aprobado en el 2006. 

El 10 de abril de ese propio 
año se constituyó oficialmente 
la entidad, con el 51 % de capital 
para la parte cubana y un 49 para 
la venezolana.

La materialización del pro-
yecto de remodelación y moder-
nización permitió que un grupo 
numeroso de trabajadores retor-
nara a la planta (el 80 % del co-
lectivo actual), lo que garantiza 
la permanencia y función de un 
factor esencial: la experiencia. Se 
ha concebido también un proceso 
de capacitación del personal en 
refinerías cubanas y venezolanas. 

Ingeniero 
Hemenegildo 
Montalvo Ibarra, 
gerente general.

Refinería Camilo Cienfuegos. | fotos: Del autor

Niuvis Barrera González, contacto directo de un caso 
confirmado de COVID-19, y por lo cual se le practicó un test 
de antígeno Suma. 

| Por policlínicos  habaneros
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Proyectan representación de Abdala
| Teatro Cimarrón

Como parte de las múltiples 
iniciativas de los teatristas 
cubanos con motivo de la 
celebración este año de la 
Jornada Villanueva, el gru-
po Teatro Cimarrón iniciará 
el venidero 28 de enero, en 
fecha coincidente con el ani-
versario 169 del natalicio del 
Apóstol, el montaje de Abda-
la, un texto portador de ex-
traordinarios sentimientos 
de amor y patriotismo, según 
dio a conocer el director de 
esta compañía, Alberto Cur-
belo Mezquida (Camagüey, 
1957), dramaturgo, escritor, 
poeta, crítico y periodista. 

Este nuevo proyecto de 
Cimarrón comenzó hace 
alrededor de un año con el 
trabajo de mesa, interés sus-
tentado, dijo Curbelo, en la 
trascendencia de Abdala, 
una obra que “inauguró el 
teatro mambí y trazó un an-
tes y un después en la dra-
maturgia cubana. Es pivote 
de todo nuestro teatro, espe-

cialmente de la escena que 
redime nuestras heredades 
africanas y raíces identita-
rias. No puede apreciarse 
como mero ‘ejercicio verbal 
e ideológico’ por el hecho de 
que José Martí la escribiera 
a los 15 años y sea esta pie-
za su carta de presentación 
como escritor dramático. 
Otros precoces autores tam-
bién sostienen, desde distin-
tos derroteros, la dramatur-
gia cubana”. 

Vale destacar que duran-
te la noche de los sucesos del 
Teatro Villanueva, el adoles-
cente José Martí y su amigo 
Fermín Valdés Domínguez 
culminaron detalles para la 
impresión del periódico La 
Patria Libre, cuyo primer y 
único número fue publicado 
el 23 de enero de 1869 y en 
sus dos últimas páginas re-
producía el célebre poema 
dramático Abdala, donde 
el virtuoso intelectual y re-
volucionario se refiere a los  
aborrecibles acontecimien-
tos que ocurren en la Cuba 

colonial; además de exponer 
su primer concepto sobre la 
patria. De ahí el interés de 
Teatro Cimarrón por vincu-
lar el comienzo del montaje 
de la pieza con la celebración 
de la jornada que evoca los 
sangrientos acontecimientos 
del 22 de enero de 1869, fecha 
seleccionada para celebrar el 
Día del Teatro Cubano.

Curbelo  recordó que el 
profesor universitario, pre-
sentador de televisión, editor 
y dramaturgo cubano Rine 
Leal, paradigma de la crí-
tica literaria y la investiga-
ción teatral en Cuba, expuso 
la  importancia de Abdala 
en la literatura hispanoame-
ricana al señalar que “es la 
primera ocasión que nues-
tra escena acepta a un negro 
como héroe, y lejos de trans-
formarlo en detalle exótico, 
bufonesco, y desplazarlo a la 
risa y la burla, lo sitúa como 
centro de la acción”. 

En correspondencia con 
el estilo y la orientación esté-
tica y temática de Cimarrón, 
su director afirmó: “Abdala 
tiene que estar forzosamente 
en nuestro repertorio. A fi-
nes del 2018 presentamos la 
propuesta al Centro de Tea-
tro de La Habana con la in-
tención de festejar en el 2020 
el aniversario 25 de Teatro 
Cimarrón con una obra que, 
al decir de Rine, subvierte la 
imagen colonialista y rompe 
el esquema racial de enton-
ces. La COVID-19 y otros 

azares (producción, elenco 
apto para las exigencias del 
montaje, integración de un 
equipo de realización con 
profesores, asesores, diseña-
dores, músicos, agrupación 
danzaria, etc., que sean idó-
neos según las condicionan-
tes ideoestéticas de la puesta 
en escena) empantanaron su 
representación”. 

Sobre el interés por re-
presentar esta pieza asimis-
mo apuntó: “Hay que tener 
en cuenta que el adolescen-
te Martí nos ofrece en ver-
sos un concepto de la patria 
que no muchos intelectuales 
criollos y, tampoco, oficiales 
mambises del 68 pudieron 
expresar entonces a ese ni-
vel. Incluso hoy es difícil que 
ideemos una definición más 
clara y bella. Pero, cuando 
es ‘declamada’, pasando por 
alto las palabras acentuadas 
el alma del suceso’, al decir 
de Stanislavski lapidan la 
intención, su significado. Lo 
que es poético ya lo es, no te-
nemos que entonar la estrofa 
para que lo sea. 

“Es imprescindible —
agregó— que realicemos una 
reinterpretación de Abdala 
desde el aquí y el ahora de 
nuestros jóvenes. Pretendo 
que no se sientan espectado-
res de un poema dramático, 
sino que la acción dramática 
los convoque a reflexionar 
sobre los diferentes amores 
que, en no pocas ocasiones, 
sitúan sus vidas en un des-

filadero. Porque Abdala, 
independientemente del 
trasfondo político, por sus 
tintes autobiográficos sitúa 
el conflicto en el amor: en el 
amor de Abdala por su ma-
dre y hermana, en el amor 
de Espirta por su hijo, en el 
amor de Elmira por su her-
mano y, en última instan-
cia, gravitando sobre todos 
los amores, en el amor a la 
patria”.

Al referirse a las di-
ficultades para acometer 
esta empresa Curbelo men-
cionó, en primer término 
“la indiferencia. La inercia 
con que la institución (fun-
cionarios, especialistas…) 
asumieron el propósito de 
Teatro Cimarrón de llevar 
a las tablas el texto de Ab-
dala en momento tan con-
vocante como el que vivi-
mos”. 

(Entrevista completa en 
www.trabajadores.cu)

La TV del domingo en la noche
| Yuris Nórido

Poco a poco, con ciertos altibajos en algunas 
etapas, el canal generalista Cubavisión ha ido 
perfilando la programación de los domingos en 
el horario estelar después del Noticiero de las 
8:00 p.m. Es un espacio de gran teleaudiencia y 
amerita un esfuerzo redoblado. 

El policiaco Tras la huella ha marcado en 
buena medida ese segmento, pero las dinámi-
cas de producción no permiten que se cuente 
siempre con estrenos. Y las reposiciones, a esa 
hora y en ese canal, no deberían ser la pauta. 

La decisión de alternar el policiaco con otra 
serie de realización nacional nos parece acerta-
da, aunque pueda resultar chocante para parte 
del público. Pero más que de un género espe-
cífico, esa podría ser la hora del dramatizado 
cubano, de las series hechas aquí. 

Los estudios de audiencia resaltan la ne-
cesidad de diversificar la naturaleza del dra-
matizado cubano: no solo de telenovelas vive el 
público. Y en lo que se concreta la ya vieja as-
piración de la frecuencia diaria para el folletín 
de turno (lo hemos escrito muchas veces: alter-
nar telenovelas cubanas y brasileñas en el mis-
mo horario no es lo ideal, las telenovelas están 
concebidas generalmente para una frecuencia 
diaria), en lo que se consolidan esquemas de 
producción que garanticen estrenos perma-
nentemente es bueno contar con un espacio fijo 
para las series cubanas, independientemente 
del género.

Calendario, la propuesta de Magda Gonzá-
lez Grau, ha generado un interesante debate en 
las redes. Es temprano para aventurar conclu-
siones definitivas (ya comentaremos con más 
calma y elementos), pero algo se hace evidente: 
el salto de calidad en la factura. 

Ojalá estas producciones (a las que habría 
que sumar no pocos unitarios y también en al-
guna medida la telenovela del momento, Tú, de 
la que, por supuesto, hablaremos) consolidaran 
estándares en la realización audiovisual. Ese 
continúa siendo el talón de Aquiles del drama-
tizado cubano: la puesta en pantalla. Por esa 
razón, fundamentalmente, no es todo lo com-
petitivo que pudiera ser en el panorama de la 
región.

Siguiendo con el domingo: ya hay 
espectáculo musical. Son cubanos se suma a la 
larga lista de programas que se han consagrado 
a la socialización de la música popular bailable 
en este país. Ciertamente no hay grandes 
innovaciones; aunque es una propuesta digna. 

A los programas musicales de este tipo en 
Cuba les cuesta abandonar la estructura básica 
(presentación de las orquestas, pequeñas entre-
vistas); se regodean en lo que se asume como 
funcional y no suelen explorar otros caminos. 

Al espectáculo le vienen bien importantes 
dosis de sorpresa. Los mejores programas mu-
sicales de la historia de la Televisión Cubana 
dinamitaron muchas veces la convención.

Pero más allá de su previsibilidad Son cu-
banos es una buena opción para los domingos. 

Ese día conviene un poco de sosiego, la pirotéc-
nica debería desplegarse el sábado en la noche. 

Y no se despliega…
La tira dominical nocturna en Cubavisión 

está bien concebida, pero el sábado todavía no 
acaba de cuajar. Una buena propuesta antes de 
las películas de toda la vida serían los gran-
des concursos que organizaba RTV Comercial 
(afectados por el impacto de la pandemia); 
pero esos concursos tampoco garantizan una 
presencia permanente en la parrilla. La deuda 
no acaba de saldarse. Habrá que ponerle más 
empeño.

| Jorge Rivas

| foto:

TRABAJADORES| cultura@trabajadores.cu 

Alberto Curbelo. | foto: Cubaperio-
distas

| foto: Cartel promocional de Calendario
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Confirman tendencia  
al calentamiento global

| Haroldo Romero Pérez

No por esperado deja de ser noti-
cia: en el recién finalizado 2021 la 
temperatura media mundial superó 
en aproximadamente 1,11 grados 
centígrados (°C) los niveles prein-
dustriales (1850-1900), informó el 
pasado miércoles la Organización 
Meteorológica Mundial (OMM).

La agencia de la ONU señaló ade-
más que el 2021 es ya el séptimo año 
consecutivo (2015-2021) en el que la 
temperatura mundial ha superado en 
más de 1 °C los niveles preindustriales; 
y también agrega que, desde los años 
ochenta del pasado siglo, cada nuevo 
decenio ha sido más cálido que el an-
terior, todo lo cual confirma el pro-
gresivo trastorno del clima que viene 
vaticinando la comunidad científica.

Vale apuntar que el calenta-
miento en el 2021 fue relativamente 
menos pronunciado comparado con 
el de los últimos años por la ocu-
rrencia consecutiva de episodios de 
La Niña, un fenómeno natural que 
produce enfriamiento a gran esca-
la de la temperatura de la superfi-
cie del océano en las partes central 
y oriental del Pacífico ecuatorial, y 
además ejerce un efecto transitorio 
de enfriamiento a escala mundial.

Como se recordará, el principal 
objetivo establecido por el Acuerdo 
de París sobre el Cambio Climáti-
co (adoptado en el 2015) consiste 
en   mantener el aumento de la tem-
peratura media de nuestro planeta 
muy por debajo de 2 °C respecto a 
los niveles preindustriales, y prose-
guir los esfuerzos para impedir que 
el alza supere los 1,5 °C.

Pero evidentemente, tales pro-
pósitos están seriamente amenaza-
dos por la tendencia al incremento 
acelerado que registra el calenta-
miento global que padece la Tierra, 
provocado por la concentración en 
la atmósfera de los gases de efecto 
invernadero (GEI), generados por 
la ilimitada quema de combustibles 
fósiles que realizan los humanos.

Para frenar ese incontrolado 
aumento de las temperaturas, en el 
Acuerdo de París también se esta-
bleció, como primera e indispensa-
ble medida, reducir gradualmente 
la emisión de los GEI hasta alcan-
zar en el 2050 la meta de emisiones 
netas cero de estos nocivos gases.

Sin embargo, hasta el presente la 
conquista de ese objetivo pareciera es-

tar condenada al fracaso: “Todo apun-
ta a que el calentamiento global, así 
como otras tendencias de cambio cli-
mático a largo plazo se mantendrán, a 
raíz de los niveles sin precedentes de 
gases de efecto invernadero que cap-
turan el calor en la atmósfera”, alertó 
también en su reporte la OMM. 

El calentamiento está cambiando 
el clima en todos los rincones a una es-
cala no vista en miles y hasta cientos 
de miles de años, lo cual traería con-
sigo catastróficas consecuencias para 
la humanidad y para toda la vida en el 
planeta, advirtió en un informe emiti-
do el pasado año el Grupo Interguber-
namental de Expertos sobre el Cambio 
Climático (IPCC, de la ONU), principal 
órgano internacional para la evalua-
ción científica de esa grave anomalía.

Lo antes enunciado por el IPCC 
es corroborado por lo acontecido en 
el año 2021: “Los impactos del cam-
bio climático y los peligros debidos 
al clima tuvieron efectos devasta-
dores que alteraron la vida de las 
comunidades en todos los continen-
tes”, afirmó el titular de la OMM, 
Petteri Taalas, según el reporte re-
cién emitido por ese organismo.

En noviembre, tras concluir la 
reunión internacional dirigida a en-
frentar el trastorno del clima (la 
Conferencia de la ONU sobre Cam-
bio Climático, realizada en Glasgow, 
Reino Unido), el secretario general de 
la ONU, António Guterres, reconoció 
que el evento había dado pasos “im-
portantes, pero insuficientes”.

Pendiente quedó la rebaja rápi-
da, profunda y sostenida de los GEI. 
Para alcanzar esta imprescindible 
rebaja es preciso reducir la emisión 
de esos gases en un 45 % para el 
2030 respecto a los niveles del 2010, 
afirmó Guterres, un asunto que, 
entre otros, deberá considerar la 
próxima Conferencia, prevista para 
finales de este año en Egipto.

La ciencia afirma que es posible 
frenar o paliar —según el caso— los 
efectos del cambio climático; y es el 
avance de esa amenaza existencial 
la mayor preocupación de la po-
blación mundial, según encuestas 
realizadas por la ONU y otras en-
tidades internacionales. Debiera es-
perarse que en un futuro no lejano 
prime el destino de toda la huma-
nidad por sobre los egoístas intere-
ses del minoritario grupo de los más 
poderosos, principales responsables 
de esta crisis planetaria.

La temperatura media mundial del año recién finalizado superó 
en más de un grado centígrado los niveles del período 1850-1900, 

según nuevo informe de agencia especializada de la ONU

La primera alegría 
fue una mordida

| Joel García  

Bayamo.- Volvió la 
conga, regresaron los 
aficionados a las gra-
das, retornó la pasión 
beisbolera. Y nada 
mejor que en el es-
tadio Mártires de 
Barbados, de los 
tricampeones na-
cionales, los Ala-
zanes de Granma, 
donde quedó inau-
gurada la 61 Se-
rie Nacional, con 
triunfo de 4-3 para 
los Cocodrilos de Ma-
tanzas, dirigidos por 
Armando Ferrer.

La apertura del en-
cuentro parecía presagiar 
un duelo de batazos, cuan-
do los yumurinos marcaron 
dos —la primera por jonrón 
de línea de Aníbal Medina al 
lanzamiento inicial de César 
García—, y la segunda por 
doble de Erisbel Arrueba-
rruena. Pero la riposta no se 
hizo esperar con sencillos re-
molcadores de Raico Santos y 
el joven Guillermo García. 

Luego la pizarra se blan-
queó de ceros y los abridores 
Noelvis Entenza por los Coco-
drilos y César García por los 
locales tomaron un segundo 
aire para dominar a su anto-
jo a dos tandas bien ofensivas 
hasta el quinto inning, cuando 
el pítcher visitante transfirió 
al noveno bate, Alexquemer 
Sánchez, y tras dominar a Roel 
no pudo evitar que Osvaldo 
Abreu empujara la diferencia 
con tubey. 

Sin tiempo para enfriarse, 
Arruebarruena le ganó el pulso al 
lanzador y en dos strikes empató 
el juego a la altura del sexto con 
cañonazo al derecho, válido para 
que anotara Jefferson Delgado, 
quien abrió la entrada con doble. 
Juego nuevo, dirían los aficiona-
dos. Y no les faltaba razón. El úl-
timo tercio reservó muchas emo-
ciones, decisiones controvertidas y 
un sol más caliente.

El manejo del pitcheo le-
vantó los primeros comenta-
rios. Naykel Cruz, anunciado 
por Ferrer en el staff de abri-
dores, relevó a Entenza como si 
fuera este un partido de play off 
y no el primero de la campaña. 
Que haya salido excelente no 
significa una buena decisión, 
a pesar de la espina que tenía 
Matanzas por superar a Gran-
ma. ¿No había confianza en sus 
relevistas?

En el caso de los Alazanes, 
César García abrió sin mucha 
explicación el séptimo tras una 
formidable faena y soportó cua-
drangular de Eduardo Blanco. 
Luego los relevistas pasaron 
trabajo y lograron mantener pe-
gado el marcador, pero no llegó 
el batazo oportuno, sobre todo 
en el octavo capítulo, cuando fa-

llaron Carlos Benítez y Guiller-
mo García.

De cualquier manera 
resultó un juego intere-

sante, con hermosas 
jugadas a la de-
fensa de ambos 
torpederos, aun-

que cada equipo 
cometió par de pi-
fias. Increíble tam-
bién el out sorpren-

dido de Julio César 
González con las 

bases llenas en el 
séptimo por Ma-

tanzas.
No 

obstante 
me que-
do con 

la conga 
granmen-

se que no se 
cansó de tocar y 
apoyar a su gen-
te. También con 
esa gente que 
desde las once 
de la mañana 

hicieron colas para entrar al esta-
dio. Otra vez sentimos la felicidad 
de que en Cuba el béisbol se pare-
ce a la vida. 

Apertura y Gala del Béisbol
Lejos de formalidades y en medio 
de complejas medidas sanitarias, 
los granmenses acogieron un fin 
de semana netamente beisbolero. 
El viernes 21 organizaron la gala 
para premiar a los mejores juga-
dores de la pasada campaña, en 
una ceremonia por vez primera 
al aire libre y que demostró dina-
mismo, creatividad y buen gusto, 
con cierre de lujo a la cuenta de 
Cándido Fabré.

En la inauguración de la 
actual edición otra vez se lu-
cieron en cuanto a sencillez 
sin dejar ningún ingrediente 
fuera: la motivación por los 60 
años de creadas las Series Na-
cionales, el homenaje a un ído-
lo como Ibrahím Fuentes —re-
cordista desde el 22 de enero de 
1989 de más hits consecutivos 
(14)— y la necesaria continui-
dad con los niños talentos de 
esta disciplina en la provincia. 

Por cierto, con el número 54 se 
veía a Alfredito, el hijo del Alazán 
Mayor, Alfredo Despaigne, quien 
sale este miércoles hacia Japón 
para cumplir su contrato con los 
Halcones de Softbank en la liga 
profesional. “No sé si seré mejor 
que mi papá, pero quiero llevar su 
número y aprender a dar jonrones 
como él”, confesó.

Subseries que empiezan este 
martes: MTZ-CFG en el Victo-
ria de Girón; ART-IND en el 26 
de Julio; HOL-SCU en el Ca-
lixto García; MAY-VCL en el 
Nelson Fernández; SSP-CMG 
en el José Antonio Huelga; CAV-
LTU en el José Ramón Cepero, 
PRI-IJV en el Capitán San Luis 
y GRA-GTM en el Mártires de 
Barbados. | foto: TeleSur

Naykel Cruz se 
llevó su primera 
victoria de la 
serie. | foto: 
Ismael Francisco



| Balances de la CTC

Artemisa.— A fortalecer el 
sindicato en cada colectivo, 
estremecer con su accionar 
los planes productivos y 
aportar al desempeño eco-
nómico desde el ingenio 
individual y la capacita-
ción de los líderes del mo-
vimiento sindical convocó 
Isdalis Rodríguez Rodrí-
guez, segunda secretaria 
de la Central de Trabajado-
res de Cuba, CTC, en el Ba-
lance de esa organización 
en este territorio.

Si de 34 indicadores 
físicos se incumplieron 
25 surtidos, entre estos el 
frijol, el arroz, la leche, el 
huevo, las carnes de cer-
do y vacuna, además de 
la producción de chata-
rra, azúcar, bloques, are-
na, cemento… corresponde 
al sindicato evaluar qué 
transformar para ser efi-
cientes en los compromisos.

A las micro, peque-
ñas y medianas empresas 
(mipymes) también de-
dicaron parte del deba-
te, pues aseguraron que 
las secciones sindicales 
que surgen con tales ac-
tores económicos deben 
centrar sus esfuerzos en 
el encadenamiento con 
las empresas estatales 
y lograr engranajes que 
favorezcan la comer-
cialización de materias 
primas, envases u otras 
partes y piezas a favor de 
abaratar costos, y así los 
precios de venta del pro-
ducto al pueblo.

Artemisa llega con 16 
plazas vacantes de cua-
dros a diferentes instan-

cias, de ahí que este in-
dicador debe revertirse 
desde la base, por ser en 
los activos sindicales don-
de se puede visibilizar el 
liderazgo de los futuros 
dirigentes, por ello pon-
deraron esas reuniones 
mensuales, más allá del 
ritual de analizar la en-
trega de la cuota sindical 
y Mi Aporte a la Patria.

Gilberto Castro, quien 
se desempeña en la UEB 
Mayorista Droguería Ar-
temisa, perteneciente a 
Emcomed, refirió el com-
promiso de su colectivo con 
la distribución de medica-
mentos durante la pande-
mia de la COVID-19.

Este año, dijo, ganamos 
la Condición de Vanguar-
dia Nacional y en ella está 
el trabajo unido de la ad-
ministración y el sindica-
to; no obstante a veces se 
desestiman esas acciones, 

y no se propone ni al colec-
tivo ni a trabajadores para 
condecoraciones y títulos 
honoríficos.

Nadia Toca Hernández, 
secretaria general de la CTC 
en la provincia, aseguró que 
el sindicato debe explicar a 
los afiliados por qué no hubo 
la distribución de utilidades 
prevista a inicios de 2021 
—solo se entregaron en 22 
de las 47 empresas artemi-
señas— y analizar la res-
ponsabilidad de cada quien 
en ese error. 

Queremos un futuro 
próspero, insistió al con-
cluir el Balance anual de 
la CTC Alexander Valdés 
Valdés,  miembro del Buró 
Provincial del Partido, 
pero no olvidemos, indicó, 
que este depende en su ma-
yoría del movimiento sin-
dical. “Será próspero, si es 
sostenible”, insistió. |  Yu-
daisis Moreno Benítez

Creatividad y 
eficiencia

Pinar del Río.— Los precios 
elevados, insuficientes ofer-
tas y necesidades acumula-
das por satisfacer forman 
parte de la cotidianidad de 
cualquier cubano. Sobre 
los aportes que debe ha-
cer el movimiento sindical 
para revertir esta situación 
se centraron los debates en 
la Asamblea Provincial de 
Balance de la CTC en este 
territorio.

De las 85 empresas con 
que cuenta, 34 concluyeron 
el año 2021 con pérdidas fi-
nancieras, en ese contexto 
es imprescindible eliminar 
las trabas que frenen el de-
sarrollo de las fuerzas pro-
ductivas, aspecto que recoge 
el informe presentado por 
Rubén Lloga Sixto, secreta-
rio general de la organiza-
ción en Vueltabajo.

Detectar las reservas 
de eficiencia que aún no se 
explotan en los distintos 
colectivos laborales, el me-
jor aprovechamiento de las 
materias primas y los re-
cursos locales, estimular la 
innovación y alejarse de los 
formalismos para desempe-
ñar el rol que les correspon-
de en la base son retos que 
tienen ante sí.

Ulises Guilarte De Naci-
miento, integrante del Buró 
Político del Comité Central 
del Partido y secretario ge-
neral de la CTC, se refirió a 
la fuerza y autoridad de la 
organización para exigir a 
las direcciones administra-
tivas, y también la necesidad 
de capacitarse para dominar 
toda la legislación, que a su 
vez otorga facultades a las 
empresas. “Para ello tene-

mos que basarnos en el ac-
tivismo y la creatividad del 
movimiento sindical”, dijo.

“La máxima dirección 
de la CTC tiene la más fir-
me convicción de que sin el 
aporte protagónico de los 
trabajadores no es posible 
avanzar en la actualización 
del modelo económico y de-
mostrar las potencialidades 
del socialismo. 

“La dinámica del sin-
dicato no es de consignas 
y exhortaciones, pues hoy 
hay un respaldo jurídico 
para defender los derechos 
de los trabajadores, con voz 
y voto en la toma de deci-
siones. Pero está lastrada 
por la inercia”, indicó.

Corresponde a la CTC 
impulsar todos los progra-
mas que tributen al desa-
rrollo del territorio, y en 
tal sentido señaló que el 
plan de la vivienda es tam-
bién responsabilidad del 
sindicato del sector.

Julio César Rodríguez 
Pimentel integrante del 
Comité Central y primer 
secretario del Partido en 
la provincia, señaló que es-
taban marcadas las pautas 
para el trabajo sindical. 
“El espíritu crítico de los 
colectivos tiene que ser un 
motor para la economía y 
revertir los resultados del 
2021”, precisó.

Llamó a convertir las 
reuniones de afiliados en 
encuentros creativos, en 
estrechar los vínculos con 
el sector no estatal y re-
conoció la labor desempe-
ñada en el enfrentamiento 
a la COVID-19. | Yolanda 
Molina Pérez

¿Cuánto más hacer 
desde el sindicato?

| José Luis Martínez Alejo     

Ciego de Ávila.— El pasado 19 de este enero fue un 
día gris en el avileño poblado de Pina: cesó el aje-
treo de los camiones zafreros al liquidarse la ma-
teria prima molible que no escapó por los agujeros 
del derroche y el murmullo de los trabajadores 
azucareros no se hizo esperar: “Nuestro central 
está ‘macho’, pero la bioeléctrica no da la talla…”.

Pasadas 24 horas entraban los últimos gra-
nos dulces al grandioso almacén del central 
Ciro Redondo, que apagó la maquinaria por 
un mes, según se le informó a su colectivo, que 
siente un malestar más intenso que el de una 
“paja en el ojo” que no voló del cañaveral, sino 
desde la aledaña y única bioeléctrica de Cuba.

La planta generadora de energía no pudo 
sostener la posible solución anunciada recien-
temente de elevar la mezcla combustible a 80 % 
de bagazo y 20 % de biomasa de marabú, debi-
do al déficit de esta última por el deterioro de 
las cosechadoras de los espinosos arbustos.

Menos aportaron los bosques energéticos. 
La existencia de algo más de 307 hectáreas 
sembradas, de unas 3 mil 742 que debían estar 
plantadas, denotan que la Empresa Agrofores-
tal no cuenta con viveros tecnificados para ár-

boles que requieren de cinco y más años para 
su explotación. Y de la caña energética ni se 
habla. El tiempo pasa y el marabú se acaba.

Ahora el ingenio llamado el Coloso del Cen-
tro, el más modernizado del país, con alto nivel 
de automatización, pide comida y la caña se ha 
puesto a tres trozos, cuando crece la lista del 
personal interrupto en la tercera contienda al 
hilo con el sinsabor del incumplimiento.

Queda solo activa en la fábrica de azúcar 
la gestión productiva de un grupo de obreros 
para envasar en sacos de nailon las 2 mil 303 
toneladas elaboradas en 11 jornadas de labor, 
cifra que representa el 3,7 % del plan total para 
la presente temporada. La producción de crudo 
no superó el 16 % en la campaña 2020-2021.

Así la economía pierde oportunidades en el 
empeño por recuperar los 337 millones de pesos 
invertidos allí, gran parte de ellos en divisas, para 
la conformación de infraestructura, finanzas 
usadas en la construcción de la bioeléctrica y la 
modernización del central, ambas sin significati-
vas contribuciones de energía y azúcar.

De esta manera, en el epicentro de millo-
narias pérdidas (92 millones el central, más de 
112 millones la bioeléctrica y otras entidades 
empeñadas), Ciro Redondo se convirtió en el 
municipio con mayores pérdidas financieras en 
Ciego de Ávila en el 2021.

En la última sesión de la Asamblea Munici-
pal del Poder Popular allí, Félix Duarte Ortega, 
miembro del Secretariado del Comité Central del 
Partido, llamó a aplicar alternativas con todos los 
actores económicos del territorio a fin de suplir el 
déficit de unos 8 millones de ingresos en la etapa 
que el central estará inactivo.

El Ciro se apagó

No siempre desde el sindicado se aprovechan los sistemas emulativos 
ni se proponen colectivos o trabajadores para la obtención de diferentes 
reconocimientos de la CTC. | foto: De la autora 

| foto: Del autor
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